

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Mansano, núm. 42.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plasencia del Corriño, núm. 28

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

En Salamanca, un mes... 1'25 pts
Fuera de idem, un trimestre... 4,50 -

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

NUMERO VUELTO 5 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

EPOCA 2ª

Domingo 18 de Abril de 1897

Año XIII---Núm. 3496

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.
Único depósito para la venta de píldoras febrífugas del Dr. MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca. 100-1-45

RICARDO NINO

CIRUJANO-DENTISTA

Ayudante del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, pral.

POR la testamentaria de Vicente Hernández, se vende una casa situada en esta ciudad Portales de la Cebada número 20, bajada de San Julián. 30-4

Apuntes para la Carrera de Derecho

Se suministran los de todas las asignaturas en que no hay texto.

Hay colecciones de Derecho Penal perfectamente ajustadas al programa oficial.

Dirigirse á don Germán Mosqueira, Cáliz, 4, Salamanca. —14

SE VENDE una buena casa con corrales, espaciosos, paneras, comederos, pozo y bonitas habitaciones en el Paseo de la Glorieta, número 12. Darán razón, comercio de paños de Senén Martín, Plaza Mayor, número 13. 30-14

Clínica especial de enfermedades de los ojos

D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.—Espoz y Mina, 8.

SE VENDE la casa núm. 23 de la Ronda del Corpus, con salida al Paseo de las Carmelitas. El Director de este diario informará sobre las condiciones. —11

Gabinete Químico-histológico

Meléndez, 18

En él se practican análisis de productos industriales, alimentos, bebidas, tierras, abonos, etcétera, y de productos patológicos; todo en las mejores condiciones de precisión y economía, dando á sus informes PERFECTA VALIDAD LEGAL la forma en que dicho Gabinete se encuentra constituido.

Pueden fácilmente así los industriales acreditar sus géneros y los consumidores estar al abrigo de todo engaño.

Abonos convencionales.

Abierto de nueve á una.

HERPETISMO

En todas sus manifestaciones internas y externas, se cura con el jarabe sulfo-fénico de Dios. Es un poderoso depurativo que pueden usarle, en la seguridad que obtendrán mejores resultados que con las aguas sulfurosas. De venta en las principales farmacias y droguerías; depósitos droguerías de Fuentes y Pinto, Salamanca, y su autor, en Peñaranda. 30-10

SE VENDE la casa número 20 de la calle de Abajo. Informarán Ramos del Manzano número 1. 15-8

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

CUESTIÓN GRAVE

Vamos á dar cuenta de una que, aunque motivada por hechos realizados á considerable distancia, afecta en gran manera á diversos y muy importantes pueblos de esta provincia y aun á la misma capital.

Existe en Barco de Avila un canal de riego para invierno, que toma sus aguas del río Tormes, y cuya concesión fué otorgada con sujeción á determinadas condiciones, encaminadas á no perjudicar durante el estiaje, en que el caudal es escaso, á las diferentes industrias que utilizan la corriente del río como fuerza motriz.

Autorizóse á los concesionarios para aprovechar noventa y cinco litros de agua por segundo, sólo en el periodo de tiempo comprendido entre el 15 de Octubre de cada año y el 15 de Junio del siguiente, obligándoseles además á ejecutar las obras en forma tal, que nunca pudieran rebasar los límites de la concesión en lo que se refiere á la cantidad de agua derivada.

No sólo no han sido cumplidas aquellas condiciones, según nuestras noticias, lo cual dá facilidades para el abuso, sino que ha dejado de ser respetada en más de una ocasión la cláusula que expresa y terminantemente prohíbe derivar aguas del Tormes en otro tiempo que no sea el comprendido entre 15 de Octubre é igual fecha de Junio, y si hemos de creer lo que nos aseguran personas que nos merecen crédito, los regantes están actualmente preparando tan grande sementera, que, si se les deja, para regar sus sembrados, habrán de distraer todo el caudal del Tormes ó poco menos.

La tolerancia de los pasados años les alienta á extremar el abuso, y hora es ya de ponerle correctivo.

Para ello tratase de formar una especie de alianza defensiva entre los propietarios perjudicados, que tienen creadas industrias á orillas del río.

Cuestión es esta, como decimos al principio, que interesa mucho á toda la provincia, no siendo menor la importancia que tiene para Salamanca.

Es bien sabido que en verano el caudal del Tormes queda reducido casi al de un insignificante regato, siendo por ello frecuente la paralización de las fábricas harineras, y algunas veces hasta se dá el caso de tropezar por lo mismo con serias dificultades para el abastecimiento de aguas de la población.

Pues bien; si el abuso que denunciarnos no es corregido á tiempo, serán de trascendencia los daños que se sigan á los particulares y al público.

Por eso creemos que si aquellos no consiguen hacer que la ley se cumpla, la Diputación provincial, en representación de muchos pueblos perjudicados en la provincia, y este Ayuntamiento, por lo que á la capital afecta, deberían tomar cartas en el asunto.

L. C.

CARTA DE MADRID

Abril 17.

Lo del día

Si no hubiera tanta gente metida en los negocios temporales, mejor irían estos en las manos de los pocos llamados principalmente por capacidad y vocación á entender en ellos. Ocurríenos por esto el desear que fuesen continuas las prácticas religiosas de estos días, porque sobre las ventajas espirituales que reportasen á las gentes, tendríamos además la positiva conveniencia que indicamos.

Pero no sucede así. Lo mismo que los que se han disciplinado en estos días de la semana mayor, se desquitan ahora furiosamente de la abstinencia de carne; los recalcitrantes aficionados á la política, pasados los días de obligado recogimiento, vuelven á su afición con más ímpetu que antes. Volverán los ministeriales á hablar mal de Polavieja, las oposiciones á censurar á Weyler, los unos á decir pestes del gobierno, y el gobierno á decir las de los otros, los periódicos á contar lo que dicen todos y el país á no hacerse caso de nadie. Farsa monótona y aburrida, cuyo término no se visumbra en nuestras costumbres.

Hoy no hay asunto nuevo para las tertulias políticas. La noticia más saliente es la que anuncia como muy probable el destierro de los que componen la junta filibustera de Nueva-York. Si esto se confirma será un verdadero golpe rudo para la insurrección, porque ese es el modo más eficaz de que acaben las expediciones. Hace pocos días, el corresponsal habanero del *Times*, poco favorable á España, elogiaba mucho al señor Dupuy de Lome; bien lo merece. Si esa noticia resulta después cierta, será el que más haya hecho contra los separatistas.

A.

Alcance de noticias

Hoy se han recibido los siguientes telegramas oficiales:

«Manila 16.—Desde último despacho presentados 64 en la provincia de Manila, 179 en diferentes destacamentos de Cavite y 6 en Taal.—*Lachambre.*»

«Habana (sin fecha).—Guerrilla San José de los Ramos, en Asiento, Santa Rita (Matanzas), hicieron un muerto y dos prisioneros.

Fuerzas del segundo batallón de María Cristina, batieron grupo en Carmen Amores y le hicieron 5 muertos; la columna tuvo 3 heridos.

Columna Almansa en reconocimientos en Cuevas de Sanabria (Habana), hizo un muerto.

Fuerzas España en emboscada cerca Aguacate, hicieron un muerto y un herido.

Columna Guadalajara batió el 14 partida en ingenio Corredera é hizo 7 muertos, uno titulado teniente; la columna tuvo 3 heridos.

Columna Lealtad el 12 en San Joaquín, batió grupo é hizo 2 muertos.

Regimiento de Pizarro reconociendo Corcuera y Santa María, hizo un muerto.

Voluntarios de Guanajay (Pinar), batieron grupo y le hicieron 5 muertos. La columna tuvo 2 heridos.

Presentados en Artemisa el cabecilla Zárraga y 5 más con 5 tercerolas y machetes. En otros puntos 6 armados y 3 sin armas.—*Ahumada.*»

Se ha concedido la graduación de teniente de navío al alférez de navío graduado don Atilano María de Veiga, que sirve en el Ferrol.

Ya está nombrado el tribunal de exámenes para ingreso en la escuela de Administración Naval. Compónese de los señores siguientes: Presidente, el ordenador de Marina don Jerónimo Manchón. Vocales, el contador de navío de primera clase don Rodolfo Espá, y los profesores de las secciones respectivas de los departamentos de Cádiz, Ferrol y Cartagena. Actuará como vocal suplente, el contador de navío don Arturo Espá.

Por el ministerio de Marina se dispondrá en breve que se explore la voluntad de los oficiales contadores de navío del cuerpo administrativo de la Armada que sirven en Cartagena y Ferrol, por si alguno quiere prestar servicio en las posesiones del golfo de Guinea.

Con motivo de la muerte del comandante de infantería de Marina, don Alejandro Pidal, ascenderán: á comandante, el capitán don Luís Manso, y á capitán, el teniente don Manuel Fernández Caro.

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que los cruceros «Doña María de Molina», «Don Alvaro de Bazán» y «Marqués de la Victoria», que construye en Ferrol la casa Vila, lleven tres tubos lanzatorpedos del modelo grande, de noventa kilos de algodón pólvora; uno de los cuales será colocado á proa y los dos restantes en el alcázar en un montaje especial que mejora su instalación.

El señor ministro de Marina ha telegrafiado al jefe de la comisión de marina en Alemania, para que se active la construcción y envíe inmediatamente á Ferrol el material fijo para el primero de dichos buques, que es el que está más adelantado.

Están ya aprobadas por el ministro de Marina las relaciones formadas por la dirección del personal para el aumento de las plantillas.

Las que se refieren al cuerpo general de la armada, no han sufrido ninguna alteración, según telegrafiamos, y en cuanto á las del cuerpo de infantería de marina, se otorgarán los ascensos con arreglo á las siguientes plantillas:

A coronel, el teniente coronel don José Paeza.

A tenientes coroneles, los comandantes señores García Padín, don Amador Enseñat y don Gonzalo Romero Mella.

A comandantes, los capitanes don Eduardo Pascual, don Rogelio Vázquez, don Felipe García Olius, don Antonio de la Rosa, don Demetrio Gómez de Cádiz, don Juan Cárdenas y don Justo Capella.

A capitanes, los señores Navarro, Rovira, Pérez y González, Sánchez del Río y Barandiarán.

No ascenderán á tenientes por ahora, ningún alférez, por no hallarse en condiciones para el ascenso.

Ha sido aprobada por el centro consultivo de la armada, la cartilla de leyes penales de la marina de Guerra, escrita por el oficial del cuerpo jurídico de la armada, señor Arredondo.

En el negociado de la prensa del ministerio de Marina, se han facilitado esta tarde las siguientes noticias:

Procedente de la Habana ha llegado á Cádiz el vapor correo «San Fernando».

Ha entrado en Barcelona, procedente de Filipinas, el vapor correo «Alicante».

Esta mañana ha salido de Génova para hacer pruebas preliminares con 12 calderas, el acorazado «Cristobal Colón».

El comandante general del apostadero de Filipinas ha remitido al ministro de Marina, por el último correo, los partes de campaña relatando el bombardeo de Bacoor, hecho por los buques de la escuadra, detallando los incidentes ocurridos en aquellas operaciones en que tan valientemente se condujo nuestra marina de guerra.

Entre los muchos telegramas de felicitación que sigue recibiendo el general Beránger con motivo del aumento de las plantillas, figuran los de los jefes y oficiales que prestan servicio en el departamento de Cádiz, general Liaño, jefe de Estado Mayor del Ferrol, don Arturo García, don Pío Porcel y otros.

La escuadra reunida por el gobierno italiano en las aguas de Cádiz, al mando del vicealmirante Canavaro, se compone de cinco acorazados de primera clase y cuatro de segunda, cuatro cruceros torpederos, cuatro torpederos y un transporte.

Telegrafían de Constantinopla que se observa allí cierta efervescencia popular producida por la actitud pasiva de los potencias, siendo de temer que se precipiten los acontecimientos y que el pueblo haga salir á la Sublime Puerta de la actitud expectante y pacífica en que se halla colocada.

Telegrafían de Atenas que el acorazado inglés ha llegado a Falero y que según las últimas noticias de Creta continúan en aquella isla los combates entre turcos y griegos.

Un telegrama de la Canea anuncia la repetición del ataque de los cretenses á las tropas austriacas. Ayer tarde rieron un verdadero combate entre Suda y Malaxa.

Telegrafían de Larissa que ayer surgió un conflicto grave entre griegos y turcos en la frontera, librándose un combate en que intervino la artillería.

Las últimas noticias de varios puntos de Europa anuncian como inevitable é inminente la guerra entre Grecia y Turquía.

Telegrafían de París que Alfredo Naquet, el diputado francés autor de la ley del divorcio y complicado en el negocio Pauamá, que se había refugiado en Londres, se propone huir á Venezuela.

La prensa americana recibida hoy en Madrid reproduce el compromiso firmado en la fortaleza de la Cabaña (Habana) en 21 de Enero último, entre los testigos Ernesto La Fosca y Donnal Rokwell, por Julio Sanguily, y que copiamos:

«Yo, Julio Sanguily, ciudadano americano, afirmo sagradamente á los gobiernos de los Estados Unidos y de España, que si se me deja en libertad por indulto de este último gobierno, saldré y permaneceré fuera de Cuba y no ayudaré directa ó indirectamente á la actual insurrección contra el Gobierno de España, y además prometo que si otra cosa hiciera en ningún caso, solicitaré la protección del gobierno de los Estados Unidos. Certifico, que esta promesa la doy con mi libre voluntad y sin coacción alguna de parte de nadie.»

En los círculos políticos se comentaba esta tarde esta declaración, considerándola menos eficaz todavía que habían supuesto los periódicos de oposición.

Eata tarde han visto al sub-secretario de Gobernación, acompañado por el general Borbón, los 30 comisionados llegados hoy de Barcelona en representación de los

diferentes centros antiagregacionistas y han solicitado que se suspenda la agregación hasta oír á todos los interesados.

El día 20 se verá en el Consejo supremo de Guerra el proceso de los anarquistas de Barcelona.

Hoy se ha enviado al Consejo supremo el expediente de la cruz de San Fernando del general Polavieja.

AGENCIA ALMODOBAR.

NOTAS Y NOTITAS

Una señora que ha muerto en Madrid hace unos días, entre otras mandas piadosas, todas ellas cuantiosísimas, ha dejado en testamento ordenado que se digan, en sufragio de su alma, ¡¡CIENTO CATORCE MIL MISAS!! que á dos pesetas, cincuenta, suman ¡qué sé yo! una mina.

Si no hay error, caballeros, esa respetable cifra ¡cuánta devoción supone y á la vez ¡ay! cuánta gula! Yo las dos cosas envidio, es claro, con noble envidia; pues debe ser una ganga pasar aquí buena vida, sin trampas, ni privaciones, ni quebrantos, ni fatigas, y encontrarse luego á cuenta con cien mil y tantas misas, que conducirán á un alma á la gloria derecha.

¡Y pensar que hay quien no tiene siquiera una perra chica, para que le rece un ciego á un muerto de la familia! ¡Y pensar que hay tantas hambres allá por Andalucía, y que por aquí no faltan ni miserias, ni desdichas!... ¡Lectores, hagan ustedes notas, con esto, festivas! Por hoy les cedo la pluma. Yo la dejo. Hasta otro día.

RAMON BARCO.

Cafe-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

Tortilla con jamón.

Vaca con guisantes.

Solomillo á la jardinera.

Riñones salteados.

Loma á la bordalesa.

Merluza á la vinagreta.

Espárragos al natural.

Perdiz á la aldeana.

Chuletas empanadas.

Entrecotes con champignón.

Bisteks con patatas flisien.

Pollo con fritada.

Lengua á la escarlata.

Jamón en dulce.

Postres

Variados.

Crónica local y provincial

Por la junta directiva del Casino de Salamanca ha sido nombrado en propiedad conserje el que lo era interino, señor Ruano.

Se encuentra en esta ciudad el notable pianista monsieur Oscar de la Cinna, que se propone dar algunos conciertos.

Según nuestras noticias, le secundará un cuarteto formado por distinguidos profesores de la localidad.

Las noticias que tenemos del señor de la Cinna, nos hacen suponer que sus conciertos serán en Salamanca verdaderos acontecimientos musicales.

¿Será cierto que en una callejuela ó rondín, próxima á la Alamedilla, que no es vía pública, sino propiedad particular de una persona muy allegada al presidente de la comisión de alumbrado, ha sido colocada por cuenta del municipio una lámpara del alumbrado público?

Así nos lo han contado; pero la cosa nos parece un poco fuertecita.

Para solemnizar la distribución de premios á los alumnos de las escuelas de adultos, esta noche tocará la música en la Plaza Mayor.

Esta tarde tendrá lugar en la Plaza de Toros un grandioso espectáculo por la notable compañía que dirige don Luis Agustini, en el que harán ejercicios variados y se estrenará la pantomima titulada *Los cazadores de Suiza*.

Nuestro buen amigo don Ramón Fernández Robles nos ha manifestado que ha resuelto no presentar su candidatura para concejal.

El martes, de diez de la noche en adelante, se celebrará un baile en el Casino de Salamanca.

PERDIDA.—El jueves último se ha perdido un reloj de señora con cadena colgante, en las afueras de la Puerta de Toro, calle de Toro ó calle de Triperas.

La persona que lo haya encontrado y se sirva devolverlo á su dueño, en la calle de Zamora número 16, recibirá las gracias y una gratificación.

El Salón Artístico dará esta noche un gran baile de sociedad que durará desde las diez de la noche á las dos de la madrugada.

De esperar es, que el amplio salón se verá sumamente concurrido, teniendo en cuenta la temporada larga de abstinencia que ha pasado el elemento joven.

La barbería de

GASCON Y CASADO

que estaba situada en la calle Zamora, frente al Café Suizo

SE HA TRASLADADO

á la del

DR. RIESCO (ANTES TORO) NÚM. 12

donde continuarán sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad y esmero que tienen acostumbrado. 30—15

Han enviado al Gobierno civil, para su inserción en el *Boletín Oficial*, el anuncio de la subasta del arriendo de consumos los ayuntamientos de Sequeros, Aldehuela de la Boveda, Galindo y Perahuy, Palencia Negrilla, Guijo de los Reyes, Villasbuenas y Salmoral.

Ayer tarde fué curado en la casa de socorro un niño que casualmente se produjo una lesión en la región parietal izquierda, enredando con otros chiquillos en la plaza del Mercado.

También fué curado al oscurecido otro niño de una herida en la región frontal, la cual se había producido cayéndose de uno de los caballitos del Tio Vivo establecidos en la plaza de la Libertad.

El joven Marcos Conde, de 23 años de edad y natural de Mieza, desapareció el 10 del actual de la casa paterna, ignorándose hasta la fecha su paradero.

Témese que el mozo en cuestión se haya arrojado al Duero en un rapto de locura, pues le vieron algunos sugetos puesto á la orilla.

Se halla expuesto al público por término de ocho días, en la secretaría de Zorita

de la Frontera, el padrón industrial para el próximo año económico y el pliego de condiciones para el arriendo de consumos.

Se halla expuesto al público en la secretaría de Pedrosillo de los Aires, el padrón de cédulas personales para el año económico de 1897 á 98.

Quien hubiera encontrado una pulsera, formada por monedas de veinticinco céntimos, y quiera devolverla á su dueño, puede entregarla en la Farmacia del señor Hoyos, Lonja de la Cárcel donde será gratificado.

Dr. Díaz Redondo

Calle del Jesús, número 22

Consulta diaria de nueve á once de las enfermedades del

estómago, hígado é intestinos

90—d—80

Teatro del Liceo

Con no mucho público, como era de esperar siendo último día de la Semana Santa, debutó anoche la compañía de zarzuela que dirige el señor Rufoa, cantando *Los dineros de Sacristán*, *El duo de la Africana* y *La Verbena de la Paloma*.

Como en los programas no estaba el reparto de las obras, y muchos de los artistas nos eran desconocidos, no hacemos revista detallada, temerosos de incurrir en errores confundiendo nombres.

Pero si hemos de decir que la compañía merece la excelente acogida que la dispensó ayer el público y ganó á conciencia los aplausos que recibió.

La señora Segovia, á quien no oíamos cantar hace siete años, conserva todas sus facultades artísticas, como cuando en Maravillas entusiasmaba á los madrileños cantando en *Las hijas del Zebedeo*.

El señor Rufoa, en el papel de Querubini, se mostró buen cantante y buen actor; el señor Meca es un tenor de voz agradable, que canta con gusto, y el tenor cómico señor Redondo, hizo un excelente Julián en *La Verbena*.

La señorita García cantó bien su parte de Rita, y todos los demás artistas completaron el cuadro á maravilla.

Los coros afinados.

El sereno de *La Verbena* fué el que se olvidó de vestir su papel como el autor del libro manda.

En resumen: que esta compañía no desmerece de otras del mismo género, que aquí han tenido buena aceptación, y si mendea los estrenos y no repiten obras demasiado conocidas, harán buena campaña, pues su trabajo lo merece.

Funciones para hoy por tarde y noche

A las cuatro y media

1º La linda zarzuela en un acto

El Duo de la Africana.

2º La zarzuela en un acto

Los Dineros del Sacristán.

3º La zarzuela en un acto

La Verbena de la Paloma.

Entrada general 2 reales.

A las ocho y media

1º La bonita zarzuela en un acto

De vuelta del Vivero

2º La zarzuela en dos actos

Las Hijas del Zebedeo

Entrada general 3 reales.

NOTICIAS VARIAS

En el Boletín de la Academia Meteorológica de Aerostación, de París, leemos los siguientes datos obtenidos por monsieur Pigeo acerca de la velocidad del viento.

Brisa leve, 90 metros por minuto; brisa fuerte, 210 id. id.; viento suave, 360 idem id.; viento fresco, 480 id. id.; viento moderado 600 id. id.; viento fuerte, 900 idem id.; viento duro, 1.080 id. id.; viento de tempestad 1.290 id. id.; tempestad 1.500; id. id.; tempestad fuerte, 1.747 id. idem. tempestad furiosa, 2.110 id. id.; huracan, 2.400 id. id.

El Heraldo Español, de Santo Domingo, correspondiente al 15 de Enero anterior, publica un interesante artículo del cual tomamos los datos siguientes:

Cuatro meses antes del criminal grito de Baire, varios miembros de la junta central separatista de Nueva York escribieron al generalísimo Gómez, residente en Centro América, «significándole la pena que les causaba su negativa a la propuesta de Martí, comisionado por la junta para ofrecerle el mando de las fuerzas prontas a levantarse en Cuba contra España.»

El Chino Viejo, a vuelta de consideraciones acerca de la pasada campaña—poco honrosa para los héroes de Najasa—establecía las conclusiones que siguen, en contestación a la carta de los revolucionarios.

1ª Que si España, contra toda fuerza é ingerencia extranjera, está dispuesta a conservar la posesión de Cuba, la conservará.

2ª Que sin un fondo de 500 millones de pesos, todo movimiento insurreccional fracasaría inevitablemente al mes de desenvuelto.

3ª Que la guerra es inocente tratándose de combatir a España. He pertenecido al ejército de la nación española, y, aunque la herida que me ha inferido en el alma una alta jerarquía militar de España, no se ha cicatrizado aún, tengo que reconocer, y es fuerza que a ustedes se lo diga, que dicho ejército es el MAS VALEROSO Y SUFRIDO DEL MUNDO, y que sobre él no se alcanzan victorias mientras aliente. Como yo, conocen ustedes el pueblo español; así que dudo mucho, casi niego, que España, por derramar sangre en Cuba, abandone su rica posesión. En España se ven estas cosas a través del honor, y ya saben ustedes que los españoles van al sacrificio sonriendo de satisfacción...

Según una estadística recientemente publicada por el ministerio de Gracia y Justicia, referente al año de 1895, los tribunales han entendido entre asuntos pendientes, ingresados, despachados y a despachar, en más de medio millón de pleitos, que representan en papel sellado la cantidad de 787.255 pesetas y 10 céntimos.

Barcelona ocupa el número 1 en pleitos.

Siguele Madrid, y donde menos se pleitea es en Las Palmas y Pamplona.

Figuran en número respetable entre los juicios, los celebrados por los casos contra los inquilinos.

En asuntos comerciales, desgraciadamente, el préstamo da mas pleitos que ningún otro concepto del Código civil; por este motivo se siguieron 5.027 pleitos, absolviéndose al demandado en 71 casos y condenándole en 2.995.

Apesar de ser la audiencia de Barcelona la más numerosa en litigantes, no fueron las sentencias de ésta las que más se recurrieron en la forma, sino las de la audiencia de Madrid, que llegaron a 136.

Como casi todo el mundo sabe, la perla es un producto animal, ó sea la concreción de los bivalvos hallados en los mares de la India y de la China, y en ciertas corrientes de agua dulce.

Las mejores perlas blancas se encuentran en Ceylan; las negras en el Golfo de Panamá, y las rosadas en la América del Sur.

En Asia son preferidas las amarillas y las negras. Las hay también azules y moradas, siendo las de tintes raros las más valiosas.

Los romanos las conocían con el nombre de unio, pues no se encuentran dos que sean exactamente iguales.

La «Peregrina» que perteneció á Felipe II de España, estaba valuada en millón y medio de reales.

La Reina Isabel poseía un soberbio hilo forma de rosario, y tasado en 4.000.000 de pesetas.

La célebre «Tonssapoff», del monarca español Felipe IV, y la corona francesa tenía perlas de extraordinario precio.

Las de Cleopatra valían diez millones de francos; las seis que regaló Julio César á Servilia, hija de Catón, 12 millones, y las que poseía Lulia Paulina, esposa de Calígula, 18 millones.

Las perlas perforadas son sumamente caras, por la inmensa dificultad que hay para agujerearlas; las llamadas «Paragón» son del tamaño de una regular; se encuentran raramente y, por consiguiente, son de un coste fabuloso.

Los antiguos creían que la perla era hija de la gota de rocío y de la ostra, y que su posesión hace inspirar amor; estaba dedicada á Venus, y en numerosos cuadros y pinturas de épocas pasadas se ven las poderosas del jardín de Cupido, enrojecidas con perlas de distintos colores.

LOS APARECIDOS

(HISTORIA FILIPINA)

I

Hoy que están de moda cuantos asuntos se refieren á Filipinas y apenas existe un escritor que no se haya ocupado en describirnos con más ó menos lujo de detalles y mayor ó menor exactitud los usos, costumbres, idiomas, organización, etcétera, etc. de aquellos naturales, creo muy del caso la publicación de la siguiente historia, cuyo manuscrito original conservo cuidadosamente y que me fué confiado por un distinguidísimo oficial de nuestra marina de guerra, el cual fué testigo presencial de todo cuanto en el dicho manuscrito se consigna.

Este relato viene á confirmar más y más la creencia que todos tenemos de que el indio es un ser muy apegado á lo sobrenatural y fantástico, y que en él encuentra bien pronto acogida todo hecho cuya explicación rechaza la razón y condena la lógica.

He aquí la historia:

«En uno de los rincones de esta bahía, y casi escondida entre los espesos y corpulentos árboles que crecen a su orilla, está la entrada de un río que los naturales de estos contornos conocen con el nombre de Binictican.

En el principio de su curso y siguiendo sus infinitas revueltas, se llega á un paraje en el que se divide en dos brazos perfectamente iguales que le hacen afectar la forma de una T y en la cabeza, digámoslo así, de ésta, comienza una vereda entre plantas de caña y silvestre—tan abundante en este país—y otra infinidad de arbustos que indican proximidad del bosque.

Siguiendo hasta el final esta vereda, se llega á una sementera bastante grande cercada con gruesos palos, y dentro de ella se levanta una pequeña casita formada de caña y nipa, habitación de un tal Vatalio que la ocupa con sus tres mujeres y sus infinitos hijos, con la particularidad de que con una de ellas está casado con todos los requisitos de la iglesia, lo cual no impide que su legítima esposa acepte gustosa la compañía de las otras dos, tan contenta y fiel como si su marido fuera el hombre más fiel y cariñoso de la tierra.

Este Vatalio fué hace algunos años tao en Subic y también se asegura que antes había sido tulisan (ladrón) profesión, cargo ó como quiera llamarse que no debe ser incompatible por aquellos apartados lugares con cualquier otro de mayor categoría social.

Lo cierto del caso es, que ejerciendo de tao ó de tulisan llegó á reunir un pequeño capitalito que le puso á cubierto de la miseria y entonces compró la sementera y la casa que habita, dedicándose exclusivamente al cuidado y cultivo de sus tierrecitas.

El médico de á bordo y yo con objeto de matar un tanto el aburrimiento que en este dichoso destierro nos consume, embarcábamos muchas tardes en un bote de nuestra fragata y remontándonos río arriba armados de magníficas escopetas inglesas, nos divertíamos en tirar á las palomas que abundan mucho en la sementera del capitán Talfo—como aquí se le llama—y á las cuales teníamos declarada guerra sin cuartel.

Desgraciadamente hasta este divertimento nos está vedado ahora, pues habiéndose cogido la cosecha del palay, aquellas aves se han marchado al bosque en busca de alimento.

Una tarde—hará de esto tres meses próximamente—regresábamos de nuestra

expedición trayendo buena cantidad de volátiles muertos, cuando de repente y al dirigirnos á la embarcación que habíamos dejado atacada á la orilla, dimos de manos á boca con el buen Talfo, sentándonos á invitación suya á fumar un cigarro en el tronco de un árbol caído que había muy próximo á la sementera.

Hablando, hablando y sin que yo pueda precisar cómo vino la conversación á este punto, referíanos el indio, que muchas noches cerca ya de la madrugada, pasaban por delante de su casa un hombre y una mujer vestidos á la europea, representando el primero de cuarenta y ocho á cincuenta años y la segunda de treinta y cinco á cuarenta, que hablaban un idioma que él no comprendía y que otras veces les acompañaba una jovencita muy linda, que juguetaba delante de ellos con un perrito faldero.

Aseguraba Talfo, que la primera noche, sorprendido por el eco de sus palabras y los ladridos del perrito, había abandonado el lecho, asomándome á una de las ventanas de la casita, preguntándoles qué querían á semejante hora por aquellos sitios, sin que los misteriosos paseantes dieran muestra alguna de haber escuchado sus palabras ni notado su presencia.

Este suceso se repite ahora tan á menudo, en una misma semana se presentan tres ó cuatro veces, con la extraña particularidad en que sus hijos y sus mujeres á quienes ha llamado para que los vean, aseguran unes muy formalmente que ni los ven ni les oyen, mientras los otros, los más, los distinguen tan clara y perfectamente, como el que narra este episodio.

(De El Resumen.)

(Continuará.)

PASATIEMPOS

CHARADA

Nota musical primera, dos es nota musical, negación es la tercera y es un pájaro el total.

Solución al Pasatiempo del 18 de Abril

Gedeón entra en un estanco y hace pesar una carta.

—Hay exceso—dice la estanquera—tiene usted que ponerle otro sello.

—Pero es el caso que si le pongo otro sello encima, todavía pesará más....

Amar es la primavera y ser amado el estío; dejar de amar el otoño, y el invierno es el olvido.

Solución al pasatiempo del día 17 de Abril

DOLORES

Han remitido solución exacta:

El 13 ¡mala sombra!—El rival 69.—Una chula que tié corazón de charol.—Ivan el torero.—Pesares.—San Justo y Pastor.—P. Tiruliqui G.—Los doce y la perra.—Pica-Pica.—A. fuerte, campeón del volante, bien libre.—El retrato para mí.—Cuatro propietarios van titeres en busca novia.—R. gusta pasear con chulapón P.—Se desean novias bonitas, razón, tertulia Suizo.—R será correspondido el peluquero rubio?—Los que fuman habanos costa C. M.—R. el peluquero rubio no te olvida.—A. R. S. ¿dejaréisme comer pavo Pasaje?—Un peluquero rubio enamorado de una R.—Una criada F. y con G.—L. A. enamorado de la H.—R. el peluquero rubio te quiere mucho.—El abuelo y su nietico Tigo.—Turururú y C?—¿Quién anda ahí? Vallisoletanos toreros.—C. A.—C. ¿conservarás paleta y tamaño? gracias.—C. hortera implarse cuando va ver M.—I. B. va á cogorzas, caele burro.—No te quedes dormido en taberna, resaladote.—I. B. ir á cogorzas, no verla.s

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, número 24. Tiene pañera, cuadras, corral y pozo. Informarán, Paseo de las Carmelitas, número 1. a—63

TELEGRAMAS

EL GOBIERNO Y SU REPRESENTANTE EN LOS ESTADOS UNIDOS

Madrid 18.—Temiendo quizá el Gobierno alguna mala consecuencia si se llegaba á tener noticia de los últimos telegramas del general Weyler en los Estados Unidos, ha encargado á nuestro representante en aquella nación, señor Dupuy de Lome que los desmienta.

DEBE IGNORARLO

Madrid 18.—El Gobierno ha creído sin duda que las Cámaras de Washington deben ignorar que, según Weyler, deben repatriarse 30.000 soldados de los que actualmente están de operaciones en la Isla de Cuba, por lo que ha reexpedido al señor Dupuy el despacho del general en jefe de la grande Antilla, en el que manifiesta que son innecesarios más refuerzos para terminar la guerra y que en caso de necesidad los pedirá con sobrada anticipación.

CABRIÑANA ABSUELTO

Madrid 18.—Sábese ya de cierto que el señor marqués de Cabriñana será absuelto por el Tribunal Supremo.

La opinión, que como es sabido, siempre estuvo de parte de don Julio Urbina, está muy conforme con el fallo del primer tribunal de España.

AGENCIA ALMODOBAR.

LA POSITIVA

Zapatería de

MANUEL DE LAS HERAS

En esta casa encontrará el público gran surtido en calzado de todas formas y clases inmejorables; los precios sumamente reducidos, como pueden apreciar visitando el establecimiento. También se hace calzado á la medida.

Calle de Quintana, número 2

Subida de la Lonja á San Martín

30—12

Buena ocasión. Se arriendan los espaciosos y elegantes salones del Café Nuevo, situado en Peñaranda, Plaza Corralada, número 32, y se traspasan todas las existencias del mismo. Las personas que quieran interesarse pueden entenderse con su dueño, Felix de Castro, que habita en la misma. 8—a—1

DISPONIBLE

GACETA de la BOLSA

Revista financiera semanal

Información bursátil diaria.

Guía práctica de los capitalistas.

Oficinas: Tetuán, 19—MADRID

Suscripción: cinco pesetas trimestre en toda España. Pago adelantado.—Ordenes de compra y venta de valores al contado, sin otra comisión que el corretaje del Agente de Cambio, ó sea una peseta por cada mil.—Consultas gratuitas para los suscriptores sobre valores y operaciones de Bolsa.

Salamanca.—Imp. de Núñez

LA FUNERARIA DE MANUEL RODRIGUEZ

28, CORRILLO 28,

Coches de lujo, 1ª, 2ª y 3ª, lo mismo para los adultos que para párvulos. Elegantes Andas imperiales.

Verdadera economía y moralidad. Preciosas coronas de todas clases y precios

Feretros-arcas de hierro galvanizado desde 50 á 1500 pesetas

Unico depósito en esta provincia de la casa THE-FUNERAL, Alcalá 60, Madrid



Esta casa se encarga de practicar todas las diligencias, presentando las tarifas con el coste total del precio de los funerales de lujo, de 1ª, 2ª, 3ª y 4ª; y como lo que hace falta en estos casos, es evitar abusos que suelen cometerse aprovechando el dolor de las familias, es por lo que, encargándolo todo á esta casa, con arreglo á las tarifas, encontrarán positivas ventajas.

SERVICIO PERMANENTE DE DIA Y NOCHE

28 * CORRILLO * 28

LA MADRILEÑA

Fábrica de Glicerina, Estearina, Oleina, Bujías esteáricas y Jabón de Oleina

Premiada con ocho medallas de oro y plata en las Exposiciones Universales y Regionales de España y del Extranjero á que ha concurrido PROVEEDORA EFECTIVA DE LA REAL CASA

Socio Director: Ignacio de Arce Mazón.

Fábrica: Calle del Pacífico, número 23.

Depósito central: Plaza del Príncipe Alfonso, número 4.

MADRID

Las bujías marca MADRILEÑA y APOLO, son las más selectas, aristocráticas y superiores por su blancura y luz clara que pueden fabricarse, resultando por su duración las más económicas, y no contienen mezcla alguna de productos extraños á la estearina de pura saponificación.

Cada bujía lleva estampada en su parte inferior la marca MADRILEÑA ó APOLO, según su clase, y que debe exigirse.

De venta en los principales establecimientos de ultramarinos de esta plaza.

DISPONIBLE

EL RABIOSO DOLOR



MUELAS CARIAS

pone al hombre, cual le véis, desfigurado, triste y dilabundo é iracundo. La causa da todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la

feidez que la carie comunica al diente. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia y en Salamanca, en la de los Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 2 y 3.

DOS PESETAS BOTE

180-a-57

DISPONIBLE

Disponible

Anuncio importante

En la almoneda de muebles de Ventura Hernández, hay á la venta sillerías completas, una de caoba; medias sillerías, armarios de luna, roperos y para comedor; mesa de despacho, librerías, lavabos de señora y caballero, jardinerías, sillas para despacho y comedor, sillas altas para niños, mesa de plancha, mesa de noche, baules mundos, alfombras, camillas, jaulas, infinidad de camas, colchones de muelles, espejos, arcas, cómodas de nogal y pino, entredoses, reclinatorios, cuñas de madera y de hierro. Todo á precios sumamente baratísimos; no comprar sin visitar esta casa.

No confundirse

Calle de San Pablo, frente á Sto. Domingo

Disponible

¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chironeros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y en tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

No confundirse

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

¡Socorro...o...o...o...!

¿Qué quieres, Amparo? —Arréglate y vamos cuanto antes á la Plazuela de Santa Eulalia, donde se ha trasladado la verdadera, antigua y acreditada almoneda de muebles usados que estaba en la calle del Azafrañal, para equiparnos de los muebles necesarios para poner nuestra casa; ya sabes muy bien, es donde se compra con más economía y se encuentra cuanto se puede desear; tienen pianos verticales, espejos, cómodas, sillerías, mesas para escritorio, armarios de todas las clases, hasta una pareja de pavos reales que comen y beben, é infinidad de artículos que no acabaría de explicarte en una hora. No te olvides bajar los floreros de cristal, pues sabes componen esa clase de roturas. (Se compran muebles á domicilio, con previo aviso.)

Disponible

LA FABRICA DE CHOCOLATES

que en la calle de San Pablo tenía establecida la viuda de Alejandro Sánchez Crespo, la ha tomado en traspaso su sobrino José García Sánchez, quien ha introducido en ella grandes reformas en los procedimientos para la fabricación, lo que unido á la calidad superior de las materias con las que se elabora el chocolate en dicha fábrica, la ponen á la altura de las mejores de Salamanca y en disposición de competir en baratura y buena calidad del artículo con las mejores de España. A la numerosa clientela que durante tanto tiempo ha venido favoreciendo esa fábrica, le ofrece hoy su nuevo dueño los inmejorables chocolates que en lo sucesivo se elaborarán, en la seguridad de que no han de encontrar motivo para quejarse, pues en ninguna otra fábrica han de encontrar chocolates tan buenos y tan baratos, tanto, que desde cinco á diez reales libra, en que se expendían las diversas clases que allí se elaboran, no ha de haber quien pueda hacer competencia. Se hacen trabajos de encargo y se sirve á domicilio.

No confundirse.—San Pablo, 19

DISPONIBLE